

Actuaciones de la diputación de Zamora para el fomento de la agricultura y la ganadería ecológicas en la provincia

Las directrices de la política europea en materia de seguridad alimentaria, protección del medio ambiente y fomento de la biodiversidad, así como otras motivaciones de interés social (incremento de la demanda de productos alimenticios de calidad y seguridad, principalmente), impulsaron a la Diputación de Zamora a iniciar en el año 2000 una andadura hacia el desarrollo de la Agricultura y la Ganadería Ecológicas. A ello contribuyeron, sin duda alguna, las especiales características de la provincia (zonas de pastizal, dehesa y montaña, y presencia de razas autóctonas de diferentes especies), que la convertían en una zona con gran potencial para el desarrollo de estos sistemas alternativos.

J. Álvarez Álvarez • Jefa del Servicio de Agricultura y Ganadería. Diputación de Zamora

A. Regalado Juárez • Ingeniero Técnico Agrícola. Diputación de Zamora

R. Rodríguez Briso-Montiano • Doctora en Veterinaria. Diputación de Zamora

B. Martín González • Ingeniero de Montes. Diputación de Zamora

Se desarrollaron entonces diferentes acciones encaminadas a la formación del sector agrícola y ganadero (charlas y foros divulgativos, cursos de iniciación a la agricultura y ganadería ecológicas, etc.), al fomento del consumo de productos ecológicos y a la información al consumidor pero, sobre todo, se apoyó la creación de estructuras de transformación y comercialización, puesto que ambas representaban los principales frenos para el desarrollo del sistema ecológico. Estas acciones se complementaron con la prestación de asesoramiento técnico desde el Área de Agricultura y Ganadería y con la inscripción de su Finca "La Aldehuela" en el Consejo de Agricultura Ecológica de Castilla y León (CAECyL), en aras de realizar un proyecto piloto que sirviera de experiencia demostrativa para los agricultores de la zona. Con esta iniciativa, la Diputación de Zamora se convertía en la primera institución local de la región en disponer de una finca agrícola ecológica.

Sobre esta base, en el año 2003, se puso en marcha el "Plan estratégico para el desarrollo de la agricultura ecológica en la provincia de Zamora", desarrollado en colaboración con la Sociedad Española de Agricultura Ecológica (S.E.A.E.) y con el especial apoyo de su presidente, José Luis Porcuna.

Este plan comprendía una serie de actuaciones específicas entre las que destacaban el apoyo de la producción agropecuaria ecológica; la promoción de los procesos de elaboración, transformación, comercialización y consumo de productos ecológicos; y la información sobre las características de los mismos, fomentando así mismo las acciones de investigación (I+D+I) en el sector.

En este mismo año 2003, la Finca "La Aldehuela" concluyó su proceso de reconversión pasando a ser una explotación agrícola con número de operador otorgado por el CAECyL, con producciones que incluían diferentes tipos de cereal, forrajes y legumbres. Además de esta función, la Finca es también Núcleo de Conservación de las Razas Autóctonas Provinciales declaradas en peligro de extinción, concretamente, Alistana-Sanabresa, Sayaguesa y la emblemática raza asnal Zamorano-Leonesa.

En el año 2004, la Diputación de Zamora dio un gran impulso a la producción ecológica a través de la organización de ECOCULTURA, Feria Hispano-Lusa de Productos Ecológicos, que reúne a diferentes integrantes de la cadena productiva ecológica y que presenta una excelente acogida entre el público y consumidores. ECOCULTURA celebrará su tercera edición durante los días 13, 14 y 15

Vista general de cultivos ecológicos en la Finca "La Aldehuela".

Foto: A. Hermelando





Hembras de raza Zamorano-Leonesa en la Finca "La Aldehuela".



del próximo mes de octubre. Íntimamente relacionada con la Feria, se celebra también una Conferencia Internacional sobre Ganadería Ecológica que reúne a diferentes expertos en la materia. En el presente año, la Conferencia se celebrará durante los días 9, 10 y 11 de octubre, y abarcará aspectos relacionados con alimentación, veterinaria, medio ambiente y comercialización en ganadería.

Desde el año 2005, la Diputación participa en un Proyecto internacional acogido a la iniciativa europea Interreg III B y destinado al fomento del consumo local de alimentos ecológicos. En el proyecto, denominado "RAFAEL" y que tiene una duración de tres años, participan distintas regiones de los países del Arco Atlántico (España, Francia, Irlanda, Portugal y Reino Unido) con la finalidad de encontrar oportunidades y mejores mercados y precios para las producciones ecológicas ligadas a medios naturales y a sus respectivas culturas.

Y ya en el presente año, la Diputación sigue desempeñando distintas acciones encaminadas al desarrollo de la agricultura ecológica, sobre todo en cuatro ámbitos concretos:

- **FORMACIÓN**, a través de jornadas específicas y foros destinados a agricultores y ganaderos. Destacar, en este sentido, las actividades de educación ambiental desarrolladas en los colegios provinciales (especialmente el programa de huertos escolares ecológicos) y los convenios

que se mantienen con las Universidades de Salamanca y León.

- **PROMOCIÓN**, mediante programas radiofónicos semanales y colaboración en diversas publicaciones técnicas y divulgativas (Manual de Agricultura y Ganadería Ecológica, Conocimientos técnicas y productos para la Agricultura y la Ganadería Ecológica, Homeopatía ovina y caprina, Control biológico y terapias naturales en la cría bovina ecológica, Cuaderno didáctico de Agricultura Ecológica., etc.).

- **DESARROLLO RURAL**: además del proyecto RAFAEL, la Diputación ha establecido diversos acuerdos de colaboración con municipios de Zamora, asociaciones y grupos de acción local para aprovechar el potencial ecológico de la provincia.

- **APOYO AL SECTOR** con la concesión de subvenciones a las asociaciones de criadores y agricultores ecológicos, así como ayudas directas a ganaderos de la provincia para el fomento y mejora de las razas autóctonas. La labor de la Diputación de Zamora en materia de agricultura ecológica se ha visto recompensada con la concesión de dos premios nacionales. Uno de ellos, en reconocimiento a la labor realizada en el campo del desarrollo sostenible con impacto social (Asociación Española de Científicos, 2005), y otro por su apoyo a los productos ecológicos (Premios Ecogourmet 2006).

Vista general de los stand. "Feria Hispano-Lusa ECOCULTURA"



Participantes en la "I Conferencia Internacional de Ganadería Ecológica".



Programa de huertos escolares ecológicos.